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Председатель правления ВТБ Андрей Костин и глава ЦБ Эльвира Набиуллина солидарны во мнении, 
что девалютизация российских банков нужна для укрепления финансовой стабильности

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е  ЦБ увеличивает нормативы резервирования 

по нерублевым депозитам

Валюта нон грата
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

ЦБ решил сделать валютные 
депозиты и вклады менее 
привлекательными для бан-
ков и их клиентов, повысив 
по ним нормативы резервов. 
Это сдержит наметившийся 
в последние месяцы рост 
доходности валютных вкла-
дов, говорят эксперты.

ЦБ решил с 1 августа повысить 
на  1 процентный пункт нор-
мативы обязательных резер-
вов по обязательствам банков 
в иностранной валюте, то есть 
по валютным депозитам и рас-
четным счетам физических 
и  юридических лиц. Для  обя-
зательств перед физлицами 
нормативы резервирования со-
ставят 7%, перед компаниями-
нерезидентами и  для  прочих 
обязательств — 8%.

ЦБ отмечает, что  решение 
принято для  того, чтобы де-
стимулировать рост валютных 
обязательств в структуре пас-
сивов кредитных организа-
ций. При  этом нормативы ре-
зервов по обязательствам бан-
ков в рублях оставлены без из-
менений.
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АЛИНА ФАДЕЕВА,
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

«Роснефть» потребовала 
89 млрд руб. от участни-
ков проекта «Сахалин-1» — 
Exxon, ONGC Videsh, SODECO 
и других. В России это бес-
прецедентно для ситуации, 
когда речь идет о перетоке 
нефти на соседних месторо-
ждениях, говорит эксперт.

«Роснефть» подала в Арбитраж-
ный суд Сахалинской области 
иск о взыскании с пяти компа-
ний  — участниц консорциума 
«Сахалин-1» более 89 млрд руб. 
В «Роснефти» полагают, что бо-
лее 81,7 млрд руб. участники 
проекта получили в  качестве 
«неосновательного обогащения», 
а  еще  примерно 7,3 млрд руб. 
нужно взыскать с них в качестве 
процентов за «пользование чужи-
ми денежными средствами», на-
численными в период с 10 июля 
2015 года по 31 мая 2018 года.

И С К

Закон 
сообщающихся 
месторождений

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Виктор Вексельберг,
председатель совета директоров 
группы компаний «Ренова»

Созданием турбин 
для мусоросжигательных 
заводов займется 
ГК «Ренова»
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И С С Л Е Д О В А Н И Е

Минздрав зафиксировал увеличение числа 
страдающих ожирением россиян

К Р И З И С
«Дом.РФ» снизит ставку 
по ипотечным кредитам 
для дольщиков 
Urban Group

П Е Р С П Е К Т И В А
Производители косметики 
предупредили 
о возможном росте цен
из-за маркировкис. 2 с. 10 с. 11 
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Индекс РТС
Московская биржа, 23.07.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 13.07.2018

Курсы 
валютЦБ
24.07.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 23.07.2018, 20.00 мск

1129,92 
пункта

$460,3
млрд

$1=

₽63,20
€1=

₽74,13
$73,68

за баррель
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Минздрав зафиксировал рост числа страдающих ожирением россиян

Тяжеловесная проблема
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

В 2017 году число россиян 
с диагностированным ожире-
нием достигло 2 млн, или 1,3% 
от населения страны. Самый 
большой показатель в Алтай-
ском крае — 5,4%. Реальное 
количество страдающих от 
избыточного веса еще выше, 
признает Минздрав.

Проблемные 
регионы

Алтайский край стал субъектом 
Федерации с максимальной до-
лей страдающих от ожирения. 
Там этот диагноз в 2017 году был 
поставлен 5,4% жителей регио-
на, следует из данных, опубли-
кованных в ежегодном стати-
стическом сборнике Министер-
ства здравоохранения, с которым 
ознакомился РБК. На втором ме-
сте Магаданская область с 3,4%, 
на третьем — Курганская с 2,8%.

При этом в Алтайском крае 
доля населения с избыточным 
весом с 2016 по 2017 год снизи-
лась на 9%, в Магаданской обла-
сти — на 7,5%. В Курганской обла-
сти число таких пациентов про-
должает расти.

В целом в 35 регионах России 
число жителей, страдающих ожи-
рением, за год увеличилось более 
чем на 10%. Более чем на 25% их 
количество выросло в Кабардино-
Балкарии, Курской, Смоленской, 
Ивановской, Костромской, Улья-
новской, Калужской и Ярослав-
ской областях. В Ненецком авто-
номном округе, где в 2016 году, 
по данным Минздрава, числился 
всего один человек с ожирением, 
в 2017 году их стало 536. 

Значительное снижение числа 
пациентов с ожирением произо-
шло в шести регионах. В Север-
ной Осетии доля населения с этим 
диагнозом снизилась на 46,6% за 
год, теперь это менее 4,5 тыс. че-
ловек. В Ставропольском крае 
стало на 4,5 тыс. (18%) меньше 
пациентов с ожирением. 

В Москве пациентов с ожире-
нием — 66,3 тыс., или 0,5% на-
селения. Меньше этот показа-
тель только в Приморском крае: 
там ожирение диагностировано 
у 0,4% жителей.

Детское ожирение

В Еврейской автономной области 
более половины всех пациентов с 
ожирением — это дети и подростки 
(от 0 до 17 лет). Доля несовершен-
нолетних среди всех страдающих 
ожирением в регионе в 2017 году 
превышала 64%. Еще в 14 регионах 
дети и подростки составили более 
трети всех пациентов с ожире-
нием, показал анализ РБК. Среди 
них Северная Осетия, Башкорто-
стан, Калужская область, Пермский 
край, Брянская область, Тува, Улья-
новская область, Волгоградская об-
ласть и Крым.

В двух регионах — Республике 
Алтай и Ульяновской области — 

диагноз «ожирение» поставили 
более чем 3% от всех детей и под-
ростков. Доля детей с  ожирени-
ем выросла в Республике Алтай 
в 3,5 раза за год, в Ульяновской об-
ласти — в два раза, причем боль-
шая часть пациентов — это дети 
до 14 лет. По данным Минздра-
ва, в  Ульяновской области каж-
дый 14-й подросток в возрасте 
15–17  лет страдает ожирением. 
В Петербурге ожирением страда-
ет каждый 15-й подросток из этой 
возрастной группы. Число паци-
ентов с ожирением в возрасте до 
18 лет также резко увеличилось 
в Кабардино-Балкарии  — с  373 
в 2016 году до 2082 в 2017 году, 
это 1% детей.

Доктор медицинских наук, про-
фессор НИИ питания РАМН Алла 
Погожева считает, что рост забо-
леваемости ожирением среди де-
тей в России связан с тем, что «их 
кормят родители, у которых у са-
мих ожирение». По мнению Пого-
жевой, именно родители форми-
руют у детей пристрастие к нездо-
ровой еде и перееданию.

В целях укрепления здоровья 
детского и взрослого населения, 
профилактики неинфекционных 
заболеваний и состояний, об-
условленных недостатком «ми-
кронутриентов», Министерство 
здравоохранения утвердило «Ре-
комендации по рациональным 
нормам потребления пищевых 
продуктов, отвечающих совре-
менным требованиям здорового 
питания», сообщили РБК в пресс-
службе ведомства.

Общероссийская 
проблема

Доля жителей России с диагнозом 
«ожирение» с 2016 по 2017 год вы-
росла на 6%, до 1,3% населения 
(1,9  млн человек). Среди детей 
и подростков до 18 лет в целом 
по России рост числа болеющих 
ожирением составил 5,3% — в кон-
це 2017 года их насчитывалось по-
чти 451 тыс. человек. Всего за по-
следние пять лет доля россиян, 
страдающих ожирением, вырос-
ла на 30%.

В пресс-службе Минздрава со-
общили, что в реальности си-
туация может быть существенно 
хуже. «Существует исследование 
(«Эпидемиология сердечно-сосу-
дистых заболеваний в различных 
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Источник: Минздрав

Рост доли россиян, 
страдающих 
ожирением

Указана доля пациентов 
с ожирением от всего населения 
страны, %

2013 2014 2015 2016 2017

Одной из основных причин роста числа россиян с диагнозом «ожирение» является отсутствие 
системного образования в вопросах здорового питания, считает эксперт
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Когда диагностируют ожирение

Врачи выделяют четыре степени ожирения. При необходимо-
сти узнать стадию заболевания можно, воспользовавшись по-
казателями индекса массы тела. Чтобы вычислить ИМТ, надо 
разделить вес в килограммах на квадрат роста в метрах. На-
пример, при весе 55 кг и росте 1,65 м ИМТ составит 20,2.
При ожирении первой степени превышение нормального 
веса тела составляет 10–30%. Для женщин это соответствует 
ИМТ 28–31, для мужчин — ИМТ 30–32. Ожирение второй сте-
пени — это превышение нормального веса тела на 30–49% 
(ИМТ женщин — 31–34,5, для мужчин — 32,3–37,2). Третья сте-
пень — это превышение нормального веса на 50–99%. ИМТ 
женщин — 35,5–47,3, мужчин — 37,7–49,7. При ожирении чет-
вертой степени нормальный вес превышен на 100%. У жен-
щин в таком случает ИМТ составляет больше 47, а у муж-
чин — больше 49.
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Рейтинг регионов с наибольшим показателем 
ожирения у населения

Лидеры по проценту ожирения
Доля страдающих ожирением людей от общего количества населения

 %      тыс. человек

Кабардино-Балкарская Республика

Республика Алтай

Смоленская область

Рязанская область

Курская область

Ульяновская область

Ивановская область

Смоленская область

Костромская область

Костромская область

Источники: Минздрав, Росстат, расчеты РБК

5,4Алтайский край 127,2

6,7

2,8

2,8Курганская область 23,6

18,9

5,1

3,4Магаданская область 4,9

19,9

7,6

2,5Тюменская область 36,5

10,7

4,3

2,4Оренбургская область 48,1

10,9

3,4

Лидеры по росту процента ожирения
Рост процента больных ожирением по сравнению с 2016 годом

 %      тыс. человек в 2017 году

Лидеры по проценту детского ожирения
Доля населения от 0 до 18 лет, страдающих ожирением

 %      тыс. человек

регионах России». — РБК), прово-
димое на указанную тему каж-
дые пять лет. Так, по состоянию 
на 2013 год распространенность 
ожирения среди мужчин 25-64 лет 
составила 26,9%, среди женщин 
25-64 лет составила 30,8%», — за-
явили в ведомстве. 

 Год назад правительство для 
борьбы с ожирением и другими 
факторами, снижающими здоро-
вье населения, утвердило проект 
«Формирование здорового обра-
за жизни», напомнили в мини-
стерстве.

Одной из основных причин 
роста числа россиян с диагнозом 
«ожирение» является отсутствие 
системного образования в во-
просах здорового питания, пояс-
нил РБК научный руководитель 
ФГБУН «ФИЦ питания и биотехно-

логии», главный специалист-дие-
толог Минздрава России Виктор 
Тутельян. «Женщина еще не ста-
ла беременной, а уже должна знать 
все основы здорового питания для 
будущего ребенка. Пищевые при-
вычки формируются бабушками, 
дедушками, мамами, папами. Чуть 
что — дают сладкое, чтобы ребенок 
не плакал», — отметил он.

В реальности количество лю-
дей с ожирением в разы больше, 
чем следует из данных Минздрава, 
уверена ведущий научный сотруд-
ник Федерального исследователь-
ского центра питания и биотехно-
логии (бывший Институт питания 
РАМН) Ольга Григорьян. «В России 
каждый третий человек имеет из-
быточный вес, а каждый четвер-
тый, то есть 20–25%, страдает от 
ожирения. Это статистика Центра 

питания. Если бы в стране страда-
ли такой проблемой только 1,3% 
всех россиян, мы бы сидели без ра-
боты», — заявила она РБК.

По словам Григорьян, рост чис-
ла страдающих ожирением об-
условлен еще и тем, что пациен-
ты стали чаще обращаться к вра-
чу. Эксперт указывает, что в целом 
диагноз «ожирение» ставят ред-
ко — причем как в регионах, так 
и в Москве. «Ставят уже осложне-
ния от ожирения. Гипертония, са-
харный диабет, артроз — все, что 
является последствием», — резю-
мировала она. 

При участии Дады Линделл, 
Валерия Романова, 
Екатерины Костиной, 
Дамира Янаева, 
Алексея Гаврилко-Алексеева

Мир все толще

По данным Всемирной 
организации здраво-
охранения за 2016 год, 
около 39% взрослого на-
селения планеты имеет 
избыточный вес (индекс 
массы тела — ИМТ — 
больше или равен 25). 
Это 1,9 млрд человек, 
из них свыше 650 млн 
страдают ожирением 

(индекс массы тела боль-
ше или равен 30). При 
этом специалисты ВОЗ 
отмечают, что в мире от 
последствий избыточно-
го веса и ожирения уми-
рает больше людей, чем 
от последствий аномаль-
но низкой массы тела.
На первых строчках 
в рейтинге стран по доле 

населения, страдающего 
от ожирения, располо-
жились островные госу-
дарства Тихого океана. 
Среди основных причин 
такого положения дел на-
зываются генетическая 
предрасположенность 
местного населения, 
отказ от местных про-
дуктов питания в пользу 

более дешевых, но ме-
нее полезных импортных 
продуктов, снижение фи-
зической активности.
Из крупных стран в ли-
дерах (11-е место в мире) 
по числу страдающего от 
ожирения взрослого на-
селения — США (37,3%). 
Россия занимает в рей-
тинге 55-е место (25,7%).
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О чем Сергей Лавров и Валерий Герасимов договаривались с Биньямином Нетаньяху

Ирану перекрывают путь 
на сирийский юг
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Глава МИДа и начальник 
Генштаба России направились 
на переговоры в Израиль. 
По мере перехода юга Сирии 
под контроль Дамаска и союз-
ников обеспокоенный иран-
ским присутствием на своей 
границе Тель-Авив требует 
гарантий безопасности.

Срочная поездка 
министра

В понедельник, 23 июля, министр 
иностранных дел России Сергей 
Лавров вместе с  начальником 
российского Генштаба Валерием 
Герасимовым отправились в Иеру-
салим на переговоры с премьер-
министром Израиля Биньямином 
Нетаньяху. Утром министра ждали 
участники совещания руководите-
лей представительств Россотруд-
ничества, однако заменивший 
его замминистра иностранных 
дел Григорий Карасин сообщил, 
что министр был вынужден уехать 
по срочным делам. Визит россий-
ских представителей, как сообщил 
Нетаньяху, был согласован с пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным во время телефонного 
разговора 20 июля. Лавров отпра-
вился в Израиль обсуждать ситуа-
цию на Ближнем Востоке и дву-
сторонние отношения, сообщил 
позже МИД.

Контакты между израильски-
ми, американскими и  россий-
скими официальными лицами 
по  сирийскому вопросу участи-
лись после саммита президентов 
США и России Дональда Трампа 
и Владимира Путина в Хельсинки 
16 июля, на котором они уделили 
особое внимание вопросу урегу-
лирования в Сирии. Основной ак-
цент в выступлениях оба лидера 
на пресс-конференции по итогам 
встречи сделали на важности обес-
печения безопасности Израиля 
при поиске разрешения сирийско-
го конфликта. Путин заявил о не-
обходимости выполнения согла-
шения 1974 года о разъединении 
израильских и  сирийский войск 
на спорных Голанских высотах.

Консенсус по Ирану

Главная угроза безопасности Из-
раиля, по  мнению Тель-Авива 
и Вашингтона, исходит от иран-
ских военных в Сирии. Израиль-
ская авиация периодически нано-
сит удары по военным объектам 
и аэродромам сирийской армии 
под предлогом того, что там ба-
зируются проиранские формиро-
вания. Последняя подобная атака, 
по  информации арабских СМИ, 
произошла вечером в  воскресе-
нье, 22 июля. Ливанское издание 
El-Anshra сообщило, что израиль-
ские ВВС нанесли удар по объек-

ту сирийской армии в пригороде 
города Масьяф в провинции Хама. 
Согласно телеканалу Al-Mayadeen, 
четыре израильских самолета вы-
пустили четыре ракеты по науч-
но-исследовательскому центру 
в Масьяфе, однако три из них были 
сбиты системами ПВО, одна раке-
та упала за территорией объекта. 
Израильская армия, как и ранее, 
инцидент не комментировала.

Израиль категорически не при-
емлет усиления иранского военного 
присутствия в соседней Сирии и на-
стаивает на отводе проиранских сил 
от  израильско-сирийской грани-
цы — эту позицию Нетаньяху не-
однократно обозначал на перегово-
рах и с Трампом, и с Путиным. Этот 
вопрос премьер-министр Израиля 
приезжал лично обсудить с Пути-
ным 11 июля в Москве в преддве-
рии саммита в Хельсинки. 

В  день встречи с  Лавровым 
и Герасимовым Нетаньяху заявил, 
что  его страна  и  дальше будет 
предпринимать действия против 
любых попыток Тегерана устано-
вить военное присутствие в Си-
рии. По  его словам, потаканию  
Ирану со стороны мирового сооб-
щества пришел конец благодаря 
действиям США.

С тем, что на границе с Израи-
лем должны остаться только си-
рийские правительственные силы, 
Лавров выражал согласие на встре-
че со своим иорданским коллегой 
Айманом ас-Сафади 4 июля. Одна-
ко госсекретарь США Майк Помпео 

в разговоре с Лавровым в субботу, 
21 июля, коснулся нарушений Рос-
сией договоренностей о действи-
ях на юго-западе Сирии. При этом 
Госдепартамент не уточнил, о ка-
ких именно обязательствах России 
идет речь.

«США, скорее всего, недоволь-
ны тем, что вопреки заявлениям 
Москвы на юге по-прежнему при-
сутствуют различные проиранские 
формирования», — говорит руко-
водитель центра исламских иссле-
дований Института инновацион-
ного развития Кирилл Семенов.

Россия может гарантировать, 
что на юге Сирии не будет иран-
ских военных баз, но не может га-
рантировать полного отсутствия 
иранских сил в этом районе, счи-
тает эксперт Российского совета 
по международным делам Юрий 
Бармин. «Уже видно, что в неко-
торых подразделениях сирийской 
армии были иранцы, переодетые 
в сирийскую военную форму, а не-
которые даже принимали участие 
в наступательной операции на го-
род Дераа», — рассказал эксперт. 
По  его мнению, у  самого Ирана 
сейчас нет необходимости иметь 
какое-то  значительное присут-
ствие на юге, пока его бойцы есть 
в частях сирийской армии.

Юг сдается Асаду

Переговоры о присутствии иран-
ских сил на  юге Сирии у  грани-
цы с Израилем проходят на фоне 

восстановления сирийским пра-
вительством при содействии иран-
ских сил и ВКС России контроля 
над этой территорией. К встрече 
Путина и  Трампа в  Хельсинки 
Дамаску удалось выбить оппози-
цию с большей части территории 
южной зоны деэскалации, в кото-
рую входят три сирийские про-
винции  — Дераа, Эль-Кунейтра 
и Эс-Сувейда. Именно в ней месяц 
назад сирийская армия разверну-
ла масштабную наступательную 
операцию на позиции умеренной 
оппозиции. Неподконтрольной 
Дамаску пока остается небольшая 
территория в провинции Эль-Ку-
нейтра.

При этом большая часть насе-
ленных пунктов перешла под кон-
троль правительственных войск 
почти без  боя  — с  начала июля 
боевики различных группировок 
в провинциях Дераа и Эс-Сувейда 
начали сдавать тяжелое вооруже-
ние и покидать эти районы, пере-
езжая в провинцию Идлиб, послед-
ний оплот протурецкой сирийской 
оппозиции. Посредниками в пере-
говорах между сирийской армией 
и оппозицией выступили россий-
ские военные. Эвакуация боеви-
ков из провинции Эль-Кунейтра 
началась 19 июля и продолжается 
до сих пор.

О создании южной зоны было 
объявлено в июле прошлого года 
по результатам переговоров пре-
зидентов Путина и Трампа на сам-
мите G20 в  Гамбурге. Гарантом 

прекращения огня помимо Рос-
сии и США стала Иордания.

Наступление сирийской ар-
мии спровоцировало бегство чле-
нов поддерживаемой Западом не-
правительственной гуманитар-
ной организации «Белые каски», 
сирийские и  российские власти 
обвиняют представителей орга-
низации в «инсценировках» ви-
део- и фотоматериалов о жертвах 
среди мирного населения якобы 
от действий российской и сирий-
ской авиации, а также в подтасов-
ке фактов и даже в «сотрудниче-
стве с  террористами». Помощь 
в их эвакуации из Сирии оказал 
Израиль по запросу США, Канады 
и нескольких европейских стран. 
«Эти люди сейчас в  опасности, 
а  потому я  разрешил их  транс-
фер через Израиль в третью стра-
ну в качестве гуманитарного же-
ста», — написал в своем Twitter Не-
таньяху в воскресенье.

Часть представителей «Белых 
касок» и членов их семей  времен-
но разместятся в Иордании, потом 
их обещали принять Германия, Ве-
ликобритания и Канада. По словам 
официального представителя МИД 
Иордании Мухаммеда аль-Каеда, 
через три месяца все они поки-
нут Иорданию. Однако, как стало 
известно вечером в воскресенье, 
22 июля, до Иордании добрались 
лишь 422 из 827 членов организа-
ции. Остальные не смогли перейти 
на иорданскую сторону из-за си-
туации на месте.  

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Израиль категорически не приемлет усиления иранского военного присутствия в соседней Сирии и настаивает на отводе проиранских 
сил от израильско-сирийской границы
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Чем обернулась для Эмманюэля Макрона чрезмерная активность главы 

службы безопасности

Телохранитель подрубил рейтинг президента
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

Во Франции продолжает-
ся скандал вокруг бывшего 
телохранителя Эмманюэля 
Макрона. Это дело уже нега-
тивно отразилось на рейтинге 
французского президента и, 
по словам экспертов, ослож-
нит проведение задуманных 
им реформ.

Казус телохранителя

Президент Франции Эмманюэль 
Макрон и  его окружение про-
должают подвергаться крити-
ке из-за  действий бывшего на-
чальника службы безопасности 
французского лидера Александра 
Беналля. Его обвиняют в незакон-
ном применении силы против 
демонстрантов в  Париже 1 мая, 
нелегальном ношении оружия 
и превышении полномочий, пи-
шет издание Ouest-France. Если 
вина Беналля будет доказана, ему 
грозит от трех до семи лет тюрь-
мы и штраф на сумму от €45 тыс. 
до 100 тыс., уточняет Liberation.

О  правонарушении ста-
ло известно из  опубликованной 
18 июля газетой Le Monde видео-
записи с протестов 1 мая в Пари-
же. На ней видно, как Беналля на-
носит удары молодому человеку 
и хватает за шею девушку. Бенал-
ля при этом был в полицейском 
шлеме, хотя у него не было соот-
ветствующего разрешения. По-
мимо прочего, он пытался изъять 
у полиции кассету с записью сво-
их действий, в чем ему помогали 
трое сотрудников правопорядка, 
их действия также стали поводом 
для расследования, передает The 
Guardian. После появления видео 
с Беналля во Франции разразился 
самый масштабный скандал с на-
чала президентства Макрона, ко-
торый победил на выборах весной 
2017 года.

19 июля пресс-секретарь Ели-
сейского дворца Брюно Роже-Пети 
подтвердил, что у Беналля не было 
санкции контролировать порядок 
на протестах 1 мая и что тот при-
сутствовал на них «в качестве на-

блюдателя». Беналля «явно пре-
высил свои полномочия», доба-
вил Роже-Пети. 20 июля Беналля, 
который отвечал за личную без-
опасность Макрона с начала его 
президентства, был уволен.

В  понедельник, 23 июля, ми-
нистр внутренних дел Фран-
ции Жерар Коломб был выну-
жден давать объяснения в  пар-
ламенте по поводу этого сканда-
ла. Министр сообщил депутатам, 
что и он и президент были опове-
щены о наличии видеозаписи с из-
биением на следующий день после 
инцидента, то есть 2 мая. 

Сомнения о роли 
президента

В пресс-службе президента заяви-
ли, что уже с 4 мая телохранитель 
был отстранен от своих обязанно-
стей, в том числе ему было запре-
щено работать во время визитов 
иностранных лидеров к Макрону, 
передает Би-би-си. Однако о со-
держании видео глава государ-
ства узнал только 18 июля, заверил 

в понедельник, 23 июля, государ-
ственный секретарь по  связям 
с парламентом Кристоф Кастанье 
(цитата по BFM).

Однако,  как выяснилось позд-
нее, Беналля, несмотря на заявле-
ние пресс-службы Макрона, про-
должал работать. Газета Liberation 
опубликовала снимки от середи-
ны июля, на которых Беналля по-
являлся на публике в составе пре-
зидентской охраны. Он также был 

одним из тех, кто встречал сбор-
ную республики по футболу в Ели-
сейском дворце 16 июля после ее 
возвращения с  победой на  чем-
пионате мира в Москве. 

В аппарате президента призна-
ли, что реакция на скандал с Бе-
налля была недостаточной. В вос-
кресенье СМИ сообщили, что пре-
зидент Макрон попросил гене-
рального секретаря Елисейского 
дворца Алексиса Колера подго-
товить предложения по  реорга-
низации президентского аппа-
рата, чтобы сделать ее более эф-
фективной. Вызывают вопросы 
и обстоятельства найма Беналля, 
отмечает газета Le Figaro. О жест-
ком нраве бывшего телохранителя 
президента было известно давно. 
В качестве доказательства газета 
приводит рассказ бывшего мини-
стра экономики Арно Монтебура, 
у которого Беналля работал води-
телем. По словам экс-министра, 
однажды Беналля стал виновни-
ком аварии и попытался скрыться 
с места происшествия, после чего 
был уволен.

Французский Уотергейт

Скандал вокруг Беналля вызвал 
возмущение в рядах оппозиции. 
По  словам лидера ультралевой 
партии «Непокоренная Франция» 
Жан-Люка Меланшона, ситуация 
с экс-телохранителем Макрона — 
это «новый Уотергейт» (имеется 
в  виду политический скандал 
в США 1972–1974 годов, в кото-
ром штаб республиканца Ричар-

да Никсона обвинили в шпионаже 
за соперниками из Демократиче-
ской партии и который впослед-
ствии привел к отставке Никсона 
с  поста президента). «Макрон 
думал, что  все рассосется само 
собой, но  никто не  собирается 
закрывать на это глаза», — заявил 
Меланшон в интервью Le Monde.

По  словам лидера правоцен-
тристской партии «Республикан-
цы» Лорана Вакье, скандал ставит 
под сомнение намерение Макрона 
искоренить во Франции корруп-
цию, которое тот декларировал 
в ходе президентской кампании. 
«Дело Беналля — конец разгово-
рам Эмманюэля Макрона по по-
воду безупречной республики. 
Французы понимают, что все это 
(обещания искоренить корруп-
цию. — РБК) — не более чем сло-
ва и иллюзии», — подчеркнул он 
в Twitter. «Это дело угрожает осно-
вам нашего государства», — под-
держал мнение Вакье глава фрак-
ции «Республиканцев» в нижней 
палате парламента Кристиан Жа-
коб (цитата по Le Point).

«Если выяснится, что  пре-
зидент еще  до  публикации Le 
Monde знал о поведении Беналля, 
но не предпринял в связи с этим 
никаких действий, это станет 
для него очень сильным репута-
ционным ударом», — констатиро-
вал в беседе с РБК доцент кафедры 
французских исследований в Уни-
верситете Ноттингема Пол Смит.

Реформы парализованы

Дело Беналля уже привело к ре-
кордному падению рейтинга 
Макрона, который в  течение 
последних месяцев и  так шел 
по  нисходящей траектории. 
Доля французских респонден-
тов, которые не проявляют до-
верия к  президенту, в  послед-
нем июльском опросе составила 
64% — на 7% выше, чем средний 
показатель в  июне, и  на  13% 
выше, чем  в  январе. Об  этом 
свидетельствуют данные иссле-
дования, проведенного центром 
Kantar TNS для газеты Le Figaro.

Скандал значительно услож-
нил реализацию намеченных 
Макроном преобразований, кон-
статируют эксперты. Как обра-
тил внимание Пол Смит из Нот-
тингемского университета, пер-
вой жертвой скандала стали 
намеченные Макроном консти-
туционные реформы, которые, 
в  частности, предполагают со-
кращение количества депутатов. 
Парламентские комитеты, кото-
рые должны были рассматривать 
проект соответствующего зако-
на, занялись расследованием 
дела Беналля, пояснил доцент.

Обсуждение закона о консти-
туционных реформах возобно-
вится, когда условия для дискус-
сий станут более спокойными, 
заверила министр юстиции рес-
публики Николь Беллубе (цитата 
по Le Monde). «Проработка зако-
нопроекта возобновится только 
осенью», — прогнозирует в бесе-
де с РБК ведущий научный со-
трудник Института Европы РАН 
Сергей Федоров. Помимо проче-
го, президент Франции обещал 
урезать государственные рас-
ходы, довести до конца рефор-
мы рынка труда и повысить эф-
фективность работы госкомпа-
ний, напоминает Федоров. Од-
нако на  фоне скандала имидж 
Макрона заметно потускнел, 
его позиции подорваны, а  это 
может стать дополнительным 
обременяющим фактором в реа-
лизации инициатив, резюмиру-
ет эксперт. 

Если выяснится, что президент 

еще до публикации Le Monde знал 

о поведении Беналля, но не предпринял 

в связи с этим никаких действий, это 

станет для него очень сильным репута-

ционным ударом, сказал эксперт
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Бывший начальник службы 
безопасности французского 
президента Александр Беналля
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Созданием турбин для мусоросжигательных заводов займется компания 

Виктора Вексельберга

Санкции привели на свалку
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Поставщиком турбин для 
мусоросжигательных заво-
дов «Ростеха» в Подмосковье 
и Татарстане может стать 
предприятие попавшего 
под санкции Виктора Век-
сельберга. Выбор российско-
го поставщика — «техноло-
гический риск», признает 
заказчик.

Контракт 
на 24 млрд руб.

Дочерняя компания «Ростеха» 
«РТ-Инвест» и структура «Росато-
ма» «Атомэнергомаш» подписа-
ли второй контракт на поставку 
оборудования для мусоросжига-
тельных заводов, сообщили РБК в 
пресс-службе «РТ-Инвест».

«РТ-Инвест»  строит четыре за-
вода в Подмосковье мощностью 
700 тыс. т отходов в год каждый 
и один в Татарстане мощностью 
550 тыс. т. В декабре с «Атомэнер-
гомашем» был подписан пер-
вый договор стоимостью около 
20 млрд руб. на поставку оборудо-
вания для подмосковных заводов.

Как сообщили РБК в пресс-
службе «РТ-Инвест», на днях был 
подписан новый контракт общим 
объемом 3,6 млрд руб. на оснаще-
ние предприятия в Казани. Его 
заключила структура «РТ-Инвест» 
АГК-2. «Атомэнергомаш» дол-
жен установить на мусоросжига-
тельных заводах 14 котлов и дру-
гое оборудование. «Общая сумма 
двух контрактов составляет более 
24 млрд руб.», — отметили в пресс-
службе.

Поставщик 
от Вексельберга  

«РТ-Инвест» и «Атомэнергомаш» 
в течение месяца выберут суб-
подрядчика для поставки турбин 
для мусоросжигательных заво-

дов , рассказал РБК гендиректор 
«РТ-Инвест» Андрей Шипелов. 
Стоимость турбин входит в кон-
тракт, пояснили в пресс-службе 
«дочки» «Ростеха».

«РТ-Инвест» рекомендовал вы-
брать Уральский турбинный завод 

(УТЗ), который входит в группу 
компаний «Ренова» Виктора Век-
сельберга.

«Росатом» несет перед нами 
полную технологическую и фи-
нансовую ответственность за «си-
ловой остров» предприятий — ко-

тел, конденсатор и турбину, и мы 
вместе выбираем производителя 
турбин. Мы дали свою рекомен-
дацию, чтобы это был Уральский 
турбинный завод, который входит 
в группу «Ренова», — рассказал Ши-
пелов РБК.

П А Р Т Н Е Р Ы

Несмотря на технологический риск, «РТ-Инвест» порекомендовал «Атомэнергомашу» выбрать отечественного поставщика — 
Уральский турбинный завод (на фото)
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Что станет с ВТО 
в эпоху торговых 
войн Трампа

Достичь согласия на мно-
госторонних переговорах о 
либерализации мировой тор-
говли стало практически не-
возможно. Выходом могло бы 
стать изменение механизма 
принятия решений в ВТО.

В середине июля прошел 
20-й саммит Евросоюз — Китай. 
Политика изоляционизма, прово-
димая нынешней американской 
администрацией, пренебреже-
ние универсальными правилами 
международной торговли, торго-
вые войны — эти новые обстоя-
тельства способствовали опреде-
ленному сближению Брюсселя и 
Пекина, выступающих за даль-
нейшую либерализацию рынков 
и против протекционизма. Сто-
роны заявили об общем намере-
нии добиваться реформирования 
Всемирной торговой организа-
ции (ВТО).

Эту инициативу, несомненно, 
следует приветствовать. Другой 
вопрос — каковы шансы на ее ско-
рую реализацию. Необходимость 
реформирования ВТО обсужда-
ется на протяжении по крайней 
мере десяти последних лет. С не-
обходимостью реформ согласны 
все. Но выясняется, что между со-
гласием и практическим началом 
реформы лежит пропасть.

Умножение сторон

Напомним, что учрежденная в 
апреле 1994 года на конферен-
ции в Марракеше (Марокко) ВТО 
восприняла от своего предше-
ственника ГАТТ (Генеральное со-
глашение о тарифах и торговле) 
важнейший функциональный 
элемент  — механизм принятия 
решений путем консенсуса. Кон-
сенсус — хороший способ созда-
ния норм и правил, которые в 
дальнейшем должны неукосни-
тельно выполняться всеми. Благо-
даря консенсусу ВТО обрела силу 
и авторитет. Но на определенном 
историческом этапе возникает 
проблема его достижения.

Когда в 1950–1970-е годы 
участниками ГАТТ являлись не-
сколько десятков государств при 
явном доминировании развитых 
стран Европы и Северной Аме-
рики, достижение консенсуса, 
как правило, не вызывало осо-
бых проблем. Ситуация измени-
лась в корне после создания ВТО, 
когда число членов сначала пе-
ревалило за 120, потом за 140 и 
теперь за 160 — и подавляющее 
большинство уже составили раз-
вивающиеся страны. Механизм 
консенсуса все чаще стал давать 
сбой, что и привело к глубокому 
кризису переговоров Доха-раун-
да, который был открыт в кон-
це 2001 года. Во главу угла раун-
да было поставлено обеспечение 
интересов развивающихся стран, 

ущемленных, как считается, по 
итогам предыдущего Уругвай-
ского раунда торговых перего-
воров (1986–1994 годы). Главное 
требование развивающихся стран 
состояло в реальном получении 
свободного доступа на рынки раз-
витых государств.

Переговоры раунда в отдель-
ные моменты были близки к 
прорыву (июль 2008 года), ино-
гда даже удавалось достичь серь-
езного результата, как в 2013 году, 
когда на Бали удалось подписать 
Соглашение об упрощении про-
цедур торговли. Этот документ 
стал первым многосторонним 
соглашением, которое удалось 
заключить после Уругвайского 
раунда, что давало надежду на 
прогресс переговоров Доха-ра-
унда. Но, к сожалению, отдель-
ные достижения не могли изме-
нить общую ситуацию. Ибо десят-
ки развивающихся стран пришли 
в ВТО с новым видением ее ос-
новных целей, задач и будущего. 
Можно сказать, что такие игроки, 
как Китай и Индия, иначе пони-
мали глобальный экономический 
порядок: с их точки зрения, дли-
тельному доминированию «бога-
того Севера» должен быть поло-
жен конец.

На практике в ходе многосто-
ронних торговых переговоров в 
рамках ВТО эта позиция вылилась 
главным образом в активное не-
приятие любых конструктивных 
инициатив, предлагаемых разви-
тыми странами при отсутствии 
альтернативных предложений со 
стороны развивающихся стран.

Противоречия достигли куль-
минации на предпоследней ми-
нистерской конференции ВТО в 
Найроби в 2015 году — впервые в 
истории ГАТТ/ВТО в итоговой де-
кларации был зафиксирован фак-
тический раскол между членами 
по принципиальному вопросу: 
одна группа выступила за обнов-
ление и модернизацию повестки 
переговоров Доха-раунда, другая, 
состоявшая практически полно-
стью из развивающихся стран, — 
за ее сохранение до полного за-
вершения переговоров.

Протекционист №1

Ситуация на переговорах Доха-
раунда и в целом в ВТО в послед-
ние годы могла бы быть лучше, 
если бы США не ослабили своего 
исторического лидерства в этом 
институте. Администрация До-
нальда Трампа с самого начала 
обрушилась на ВТО, указав, что 
пойдет на нарушение ее правил, 
если их применение будет проти-
воречить национальным интере-
сам США. Такая позиция выгля-
дит абсолютно разрушительной, 
причем разрушителем высту-
пает лично президент Трамп. 
Фактически он порвал с поли-
тикой своих предшественников, 
которые начиная с 1930-х годов 
рассматривали торговлю с точки 
зрения взаимной выгоды, способ-
ствующей экономическому росту 
и формированию здоровых отно-
шений между государствами.

Представление Трампа о миро-
вой экономике и торговле оказа-
лось принципиально иным. Имен-
но он стал первым президентом, 
который убежден, что протекцио-
низм способен «сделать Амери-
ку великой». И он же, разумеет-
ся, первый, который решился за-
явить, что «торговые войны — это 

хорошо и в них легко побеждать». 
Парадокс заключается в том, что, 
сыграв ведущую роль в становле-
нии мировых экономических ин-
ститутов после 1945 года, в том 
числе ГАТТ/ВТО, сегодня Соеди-
ненные Штаты в лице своего 45-го 
президента объявляют ВТО одним 
из «врагов Америки».

И тем не менее сегодня США 
остаются самым влиятельным 
членом ВТО. Поэтому суровая 
правда заключается в том, что при 
всей привлекательности и полез-
ности совместной инициативы ЕС 
и Китая намерение реформиро-
вать ВТО без участия главного иг-
рока — дело малоперспективное. 
Это, впрочем, понимают и в Брюс-
селе, и в Пекине. Кстати, в торго-
вых отношениях ЕС — Китай нема-
ло нерешенных проблем и проти-
воречий, которые схожи с проти-
воречиями между США и Китаем.

Помимо США ведущими игро-
ками в ВТО считаются Китай, ЕС, 
Индия, Бразилия. Начало всякой 
реформы ВТО предполагает пре-
жде всего соответствующее согла-
сие между ними. При этом связка 
США — Китай является ключевой, 
но в ней сегодня происходит тор-
говая война, как и в связке США — 
ЕС. Следовательно, рассчитывать 
на скорые договоренности о ре-
форме не приходится.

Что касается России, то она 
вовсе не останется в стороне от 
будущей реформы. Несмотря на 
гораздо меньшую долю в миро-
вой торговле по сравнению с на-
званной пятеркой стран, Россия 
уже заявила о себе как активный 
и конструктивный участник пере-
говоров внутри организации. Так, 
российская сторона сыграла весь-
ма важную роль в заключении 
упомянутого выше Соглашения 
об упрощении процедур торгов-
ли в 2013 году, сумев убедить та-
кие страны, как Куба и Индия, не 
отказываться от его подписания.

Возможный выход

Наконец, о главном содержании 
будущей реформы. Оно, скорее 
всего, будет состоять прежде всего 
в преобразовании механизма кон-
сенсуса. На этот счет уже есть нара-
ботки. Наиболее заслуживающи-
ми внимания можно считать три 
группы предложений: создание 
исполнительного органа ВТО; ис-
пользование принципа «критиче-
ской массы», подразумевающего 
соединение группы ключевых чле-
нов ВТО с дополнительной стра-
новой группой с изменяемой гео-
метрией; наконец, изменение си-
стемы голосования, позволяющее 
тем или иным способом учесть вес 
каждой страны в мировой торгов-
ле. Однако пока ни одно из пред-
ложений не устраивает всех чле-
нов ВТО, ибо разброс интересов 
велик. Существует и изначальная 
проблема боязни ввязаться в столь 
сложный и рискованный процесс, 
ведь существующий механизм 
работал 70 лет. Где гарантии, что 
отказ от него не обернется полно-
масштабным кризисом институ-
та? И это в условиях, когда преж-
ний лидер в лице США почти ушел 
со своих позиций, а замены ему не 
появилось. Страхи и риски велики. 
Однако возник и сильный импе-
ратив к реформированию — опас-
ность эскалации торговых войн и, 
как следствие, хаоса в междуна-
родной торговле. Надо надеяться, 
что в конечном счете всеобщее 
осознание этого императива пе-
ревесит страхи перед началом ре-
формирования ВТО.

«Парадокс заключается в том, 

что, сыграв ведущую роль в становлении 

мировых экономических институтов 

после 1945 года, сегодня Соединенные 

Штаты в лице своего 45-го президента 

объявляют ВТО одним из «врагов 

Америки»

М Н Е Н И Е Для каждого завода потребуется 
одна турбина, их общая стоимость 
составит несколько миллиардов 
рублей, сообщил Шипелов. По-
мимо УТЗ рассматриваются ино-
странные поставщики турбин. По 
словам главы «РТ-Инвест» , рань-
ше турбины, необходимые для бу-
дущих мусоросжигательных заво-
дов, в России не производились, 
поэтому в выборе отечественно-
го поставщика есть «технологиче-
ский риск». «Мы готовы разделить 
с производителем турбины такой 
риск, понимая, что это хорошо ска-
жется на создании турбинострое-
ния в России», — заявил Шипелов.

Представитель «Атомэнергома-
ша» заявил РБК, что специалисты 
компании участвуют в переговорах 
с потенциальными изготовителя-
ми турбин. «Основные критерии 
выбора — соответствие всем тре-
бованиям лицензиара и главного 
заказчика по техническим, эконо-
мическим и в особенности эколо-
гическим параметрам работы за-
водов», — пояснили в компании. 
В  «Атомэнергомаше» пояснили, 
что котлы для мусоросжигатель-
ных заводов изготавливаются на 
их предприятии «ЗиО-Подольск».

Председатель совета директо-
ров УТЗ Михаил Лифшиц сказал 
РБК, что предприятие инвестиро-
вало «достаточно большие сред-
ства в инициативную разработку 
паровой турбины и силового ост-
рова мусоросжигательного завода». 
УТЗ участвовал в тендере АГК-1 на 
разработку турбины. «Наша маши-
на Кп-77-6,8 полностью удовлетво-
ряет требованиям HITACHI Zosen 
Inova AG [по чьей технологии бу-
дут работать мусоросжигательные 
заводы], — заявил Лифшиц. — Мы 
оцениваем потребность россий-
ского рынка минимум в 30 машин».

Попавшая под американские 
санкции «Ренова» Виктора Век-
сельберга просила правительство 
предоставить ей льготы, сообщали 
источники «Коммерсанта». В част-
ности, компания ходатайствовала 
о преференциях в получении зака-
зов для своих активов.

Мусорные протесты

Мусоросжигательные заводы в Под-
московье планируется построить в 
Воскресенском, Наро-Фоминском, 
Солнечногорском и Ногинском 
районах. В июне прошлого года 
жители Балашихи в прямом эфи-
ре пожаловались Путину на запах 
с гигантского полигона «Кучино». 
По решению президента свалку 
закрыли, начались работы по де-
газации, но жалобы продолжались.

Весной начались массовые 
уличные протесты в Волоколам-
ске из-за запаха с полигона «Ядро-
во». «Мусорные» протесты затро-
нули Клинский район, Серпухов 
и Коломну. Четыре жительницы 
деревни Щелканово в Рузском го-
родском округе объявили голодов-
ку против строительства полигона.

Жители Воскресенского райо-
на выступили на публичных слу-
шаниях против строительства му-
соросжигательного завода. Тем не 
менее 1 июня оно началось. Рабо-
ты стоимостью 1 млрд руб. выпол-
нит компания «Трест Гидромон-
таж», связанная с Игорем Ротен-
бергом. 

При участии 
Светланы Бурмистровой

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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«Роснефть» потребовала от участников проекта «Сахалин-1» 89 млрд руб.

Закон сообщающихся 
месторождений

И С К

Наиболее крупные суммы — 
по 26,7 млрд руб — «Роснефть» 
требует от компаний «Эк-
сон Нефтегаз Лимитед» («доч-
ка» американской ExxonMobil, 
является оператором проек-
та «Сахалин-1») и японской 
Sakhalin oil and gas development 
co. (SODECO), которым в консор-
циуме принадлежит по 30%.

С индийской ONGC Videsh 
limited (владеет 20% «Саха-
лин-1») «Роснефть» хочет взы-
скать 17,82 млрд руб., и анало-
гичную сумму — со своих двух 
«дочек», которые вместе владе-
ют оставшимися 20% проекта.

Предварительное судебное 
заседание Арбитражного суда 
по иску «Роснефти» назначено 
на 10 сентября 2018 года.

Представитель «Роснефти» 
отказался комментировать суть 
требований. «Эксон Нефтегаз 
Лимитед» не согласна с претен-
зией российской компании и бу-
дет принимать меры к защите 
прав консорциума «Сахалин-1», 
сообщил РБК ее представитель. 
Связаться с SODECO не удалось, 
представитель ONGC Videsh на 
момент публикации материала 
не ответил на запрос РБК.

Участники «Сахалина-1» раз-
рабатывают три месторождения: 
Чайво, Одопту и Аркутун-Даги у 
северо-восточного побережья 
Сахалина. Иск «Роснефти» свя-
зан с ущербом от перетока неф-
ти с участка компании — Север-
ной оконечности месторождения 
Чайво (запасы свыше 15 млн т и 
около 13 млрд куб. м газа, по дан-
ным на 2014 год), — на месторо-
ждения консорциума «Саха-
лин-1», объяснил РБК источник, 
близкий к одной из сторон. «Это 
старая проблема, которую при-
знают участники консорциума, 
но решить переговорным путем 
ее пока не удалось», — сказал со-
беседник РБК.

«Роснефть» в 2014 году пробу-
рила первую скважину на Север-
ной оконечности месторождения 
Чайво, которое граничит с участ-
ками консорциума (в частно-
сти, с месторождением Чайво, 
запасы которого оцениваются 
в 152 млн т нефти и 308 млрд куб. 
газа). А уже в 2015-м наняла свой 
«Тюменский нефтяной научный 
центр», чтобы оценить объем пе-
ретоков нефти с Северного Чай-
во на участок компании «Эксон 
НефтегазЛимитед». В 2017 году 
«Роснефть» вновь заказала оцен-

ку перетоков нефти со своего 
участка на участки «Сахалина-1», 
уже у международной DeGolyer 
and MacNaughton Corp.

В определении Арбитражного 
суда Сахалинской области о при-
нятии иска «Роснефти» предписа-
но представить в суд «копию со-
глашения о подготовке продук-
ции северной оконечности ме-
сторождения Чайво от 18.09.2014, 
на которое имеется ссылка в п. 
9 Юридически обязывающего 
предварительного соглашения 
к Соглашению о балансировке 
в связи с перетоками».

Переток нефти с Северной 
оконечности Чайво на участки 
«Сахалина-1» действительно су-
ществует, это отражено в  про-
ектных документах и в идно на 
гидродинамических моделях ме-
сторождений, сказал РБК феде-
ральный чиновник. По его сло-
вам, когда месторождение разра-
батывают разные пользователи, 
как правило, переток с участка на 
участок всегда присутствует. «Но 
обычно они договариваются по-
любовно», — отмечает он.

Обычно, если возникает пе-
реток, компании договарива-
ются между собой о том, как бу-
дут разрабатывать сопредель-

ные участки, и фиксируют это 
в проектном документе, под-
тверждает геолог крупной неф-
тяной компании. По его словам,  
такие случаи иногда встречают-
ся в отрасли, но сейчас с помо-
щью гидродинамических моде-
лей довольно просто посчитать, 
отбирает партнер нефть с чужо-
го участка или нет.

И ExxonMobil, и ONGC  — 
крупные партнеры «Роснефти», 
с ними лучше было бы решить 
вопрос в  досудебном порядке, 
говорит аналитик Raiffeisenbank 
Андрей Полищук.

В России такие разногласия по 
перетоку нефти между соседни-
ми участками случаются, но так, 
чтобы доходило до суда, — боль-
шая редкость, а может, даже 
первый случай, замечает парт-
нер Saveliev, Batanov & Partners 
Сергей Савельев. «Очевидно, иск 
«Роснефти» базируется на внесу-
дебных экспертных заключени-
ях (DeGolyer and MacNaughton. — 
РБК). Если ответчики представят 
такие же заключения с противо-
положными выводами, то по об-
щему правилу суд назначает су-
дебную экспертизу», — замечает 
он. Но вообще, похоже, что цель 
этого иска «Роснефти» — усилить 

свою «переговорную мощь», за-
ключает Савельев.

«Роснефть» имеет право уточ-
нить исковые требования и уве-
личить оценку ущерба ближе 
к моменту вынесения решения 
(в иске указана оценка ущер-
ба по состоянию на 31 мая), до-
бавляет советник адвокатского 
бюро DS Law Екатерина Ильи-
на. Однако компания должна 
будет обосновать увеличение 
претензий, представив заклю-
чение экспертов, и доказатель-
ства будет оценивать суд, добав-
ляет она. 

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 Общая труба 

В 2014 году «Роснефть» сооб-
щила, что будет разрабатывать 
Северную оконечность Чайво 
с использованием инфраструк-
туры проекта «Сахалин-1». 
Такое решение принято на за-
седании уполномоченного го-
сударственного органа по про-
екту «Сахалин-1». Это решение 
действует и в настоящее 
время, уточнил представитель 
«Роснефти».

«Сахалин-1» в цифрах

Источники: «Роснефть», «Ведомости»

307 
млн т нефти и 

485 
млрд куб. м газа — потенциальные 
извлекаемые запасы «Сахали-
на-1», проект включает в себя три 
месторо ждения (Чайво, Одопту 
и Аркутун-Даги)

20% 
в проекте «Сахалин-1» 
принадлежит  
«Роснефти», 

20% 
— ONGC Videsh Ltd 
(Индия), 

по 30% 
— ExxonMobil (США) 
и SODECO (Япония)

100,24 
млн т составила накопленная добыча нефти  
в целом по проекту «Сахалин-1», по данным  
на 28 июня 2018 года

9,2 млн т
нефти было добыто участниками 
проекта в 2017 году, это на 2,2% 
больше, чем в 2016-м

Более 89 млрд руб. — 
сумма иска «Роснефти» 
к компаниям- 
участницам проекта 
«Сахалин-1»

15 км
Длина одной из скважин 
на месторождении Чайво, 
что является мировым 
рекордом
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ЦБ увеличивает нормативы резервирования по нерублевым депозитам

Валюта нон грата
Девалютизируй это

Представители финансового ис-
теблишмента в последнее время 
часто поднимали тему необходи-
мости снижения валютной состав-
ляющей в балансах российских бан-
ков в целях укрепления финансовой 
стабильности. В частности, о важ-
ности «дедолларизации» балансов 
банков на встрече с Владимиром 
Путиным в середине июля говорил 
глава ВТБ Андрей Костин. По его 
словам, «у населения с начала года 
стал меньше сдвиг в сторону долла-
ровых депозитов и кредитов отно-
сительно рублевых». В начале июня 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина заяв-
ляла о необходимости «девалюти-
зации баланса банков». «Это будет 
иметь позитивный долгосрочный 
эффект для финансовой стабильно-
сти в целом и стабильности финан-
совой системы, она будет меньше 
подвержена валютным рискам», — 
уверяла она.

В рамках этой политики ЦБ с 1 
июля уже ограничил валютное кре-
дитование для российских компа-
ний. Коэффициент риска по кре-
дитным требованиям в валюте к 
компаниям-экспортерам вырос 
со 100 до 110%. По требованиям к 
компаниям, берущим валютный 
кредит на приобретение недвижи-
мости, коэффициент был поднят со 
130 до 150%. Коэффициенты риска 
по прочим валютным займам ком-
паний повысились со 110 до 130%. 
Коэффициенты риска остались не-
изменными только для тех компа-
ний, чей возврат кредита прямо или 
косвенно гарантирует государство.

В обзоре рисков финансовых 
рынков за июнь ЦБ констатировал, 
что с начала текущего года процесс 
девалютизации банковского сек-
тора замедлился: годовые темпы 
снижения валютных активов на 1 
июня 2018 года составили 7%, го-
довые темпы снижения валютных 
обязательств — 5%. При этом раз-
рыв между обязательствами и ак-
тивами банков в иностранной ва-
люте увеличивается: с начала 2017 
года он вырос с $26,2 млрд до $44,5 
млрд (на 1 июня 2018 года).

По данным ЦБ, объем валютных 
средств клиентов в российских бан-

ках, выраженный в долларах США, 
за первое полугодие снизился с $258 
млрд до $248,5 млрд, в том числе 
вклады физлиц — с $92,8 млрд до 
$87,4 млрд, а объем валютных кре-
дитов — с $232,5 млрд до $210,2 
млрд (валютные кредиты физли-
цам находятся на низком уровне — 
$1,6 млрд).

По словам старшего директо-
ра Fitch Александра Данилова, ЦБ 
проводит политику девалютизации 
с целью снизить риски для качества 
активов. Если банки привлекают 
вклады в валюте и выдают валют-
ные кредиты, то заемщики, у кото-
рых нет валютной выручки, в случае 
девальвации, как показал послед-
ний кризис, не могут расплатиться 

по долгам. Кроме того, заставляя та-
ким образом банки снижать ставки 
по валютным вкладам, ЦБ хочет по-
степенно снизить их долю, а также 
в целом отучить население конвер-
тировать свои сбережения в валюту, 
так как это создает дополнительное 
давление на курс в случае стресса и 
таким образом несет риски для фи-
нансовой стабильности.

Новая мера ЦБ симметрична 
повышению коэффициентов рис-
ков по валютным кредитам, гово-
рит аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай: банки не только 
должны меньше выдавать в валю-
те, но и меньше привлекать, сокра-
щая долю валюты на балансе. Вну-
три страны это делается для того, 
чтобы еще больше снизить став-
ки по валютным депозитам и тем 
самым лишить население стимула 

держать средства в иностранной 
валюте. При этом корпоративный 
сектор может найти альтернативу 
валютному депозиту, например по-
купать евробонды, указывает Денис 
Порывай.

Последствия 
для банков и курса

За последние два года банковская 
система России уже существенно 
дедолларизировалась. Уровень ва-
лютизации обязательств банков-
ского сектора c 1 июня 2016 года до 
1 июня 2018 года снизился с 35,6 до 
28,2%, уровень валютизации акти-
вов за тот же период сократился с 
28,6 до 21,7%. Сейчас максималь-
ная доля валютных обязательств, по 
данным ЦБ, наблюдается в госбан-
ках и частных банках из топ-30 (там 
она составляет 30%). В частных бан-
ках, за исключением санируемых, 
уровень валютизации обязательств 
составляет 20%.

На прошлой неделе в обзоре 
Райффайзенбанка говорилось, что 
масштаб дефицита валютной ли-
квидности в российской банков-
ской системе с начала июля близок 
к тому, что обычно наблюдается в 
конце года, на который приходится 
пик выплат по дивидендам и вне-
шнему долгу. С таким низким за-
пасом валюты, указывали авторы 
обзора, есть риск более острого де-
фицита ликвидности в сентябре и 
конце года.

На этом фоне валютные депо-
зиты в последние месяцы станови-
лись все более привлекательными 
для населения. С апреля базовый 
уровень доходности вкладов на 
срок от 181 дня до года в долларах 
(рассчитывается как среднеариф-
метическое из максимальных про-
центных ставок за предыдущий ме-
сяц по вкладам в банках, привлек-
ших 2/3 общего объема вкладов на-
селения) вырос с 1,919% до 2,696%. В 
евро этот показатель вырос с 0,205% 
до 0,506%.

На высокий спрос на валюту и, 
как следствие, рост доходности по 
валютным депозитам в последние 
месяцы в основном повлияли два 
фактора: введение в апреле санк-
ций против российских компаний 
и последовавший отток иностран-

ного капитала, говорит Данилов. 
Кроме того, у ряда компаний и бан-
ков были крупные выплаты по ев-
робондам, и им могла понадобить-
ся валютная ликвидность. Наконец, 
мог произойти небольшой всплеск 
спроса на валюту от населения в 
связи с сезоном отпусков, заклю-
чает аналитик.

Если говорить о влиянии на курс 
рубля предложенной ЦБ меры, то 
она может сглаживать его колеба-
ния, поскольку потребность банков-
ского сектора в рефинансировании 
валютного долга снижается, гово-
рит начальник отдела валидации 
«Эксперт РА» Станислав Волков. По 
мере девалютизации баланса бан-
ков снижается вероятность ситуа-
ции, когда при слабом предложе-
нии иностранной валюты на рын-
ке какие-то банки пытаются при-
влечь иностранную валюту, чтобы 
рефинансировать свои старые дол-
ги, из-за чего курс может резко ко-
лебаться. Поскольку в рамках сво-
ей политики ЦБ ограничивает рост 
не только валютных пассивов бан-
ков, но и валютных активов, то про-
цесс девалютизации будет сбалан-

сированным и не должен привести 
к разрывам ликвидности, считает 
эксперт.

Привлечение валютного вкла-
да  — это не всегда привлечение 
банками валютной ликвидности: 
зачастую речь идет о конвертации 
рублевых средств в валютные, объ-
ясняет Данилов. Банкам в этих слу-
чаях приходится покупать долла-
ры на рынке, чтобы сбалансировать 
свою валютную позицию. Таким об-
разом, большие объемы конверта-
ции валюты могут привести к дав-
лению на курс. Предложенная ЦБ 
мера несколько снижает для бан-
ков привлекательность валютных 
депозитов, отмечает эксперт.

Повышение нормы резервиро-
вания на 1 п.п. будет довольно за-
метным для банков, говорит Вол-
ков. Впрочем, отмечает аналитик, 
полностью переломить тенденцию 
роста депозитных ставок в случае, 
если ФРС США продолжит повы-
шать ключевую ставку, не удастся. 
Тем не менее, сдержать рост доход-
ности валютных депозитов предло-
женные ЦБ меры могут, заключает 
эксперт.  

В обзоре рисков 

финансовых 

рынков за июнь 

ЦБ констатировал, 

что с начала текущего 

года процесс 

девалютизации 

банковского сектора 

замедлился

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

258,0
271,2 263,1 265,6

254,9 253,4 248,5

Объем валютных средств клиентов 
в российских банках, $ млрд

 Все средства клиентов      Вклады физических лиц

92,8 93,8 93,3 92,1 88,9 87,4 87,4

01.01.18 01.02.18 01.03.18 01.04.18 01.05.18 01.06.18 01.07.18

Источник: ЦБ
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«Дом.РФ» снизит ставку по ипотечным кредитам для дольщиков Urban Group

Рефинансирование 
вместо квартир
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА,
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Госкомпания «Дом.РФ», быв-
шее АИЖК, окажет помощь 
дольщикам разорившейся 
Urban Group: покупатели 
квартир смогут рефинанси-
ровать ипотечные кредиты, 
на завершение строительства 
до конца года будут выделены 
около 8 млрд руб.

По новой с тавке

Учрежденное Росимуществом 
АО «Дом.РФ» (бывшее Агентство 
ипотечного жилищного кре-
дитования  — АИЖК) займется 
рефинансированием кредитов 
дольщиков Urban Group, сообщил 
в понедельник, 23 июля, генди-
ректор «Дом.РФ» и глава Фонда 
защиты граждан — участников до-

левого строительства Александр 
Плутник. По его словам, ставка по 
ним будет снижена до 9,5%. Это 
соответствует размеру средне-
взвешенной ставки — 9,56% — по 
ипотечным кредитам, выданным 
в течение месяца, согласно по-
следней доступной информации 
ЦБ на 1 июня 2018 года.

О снижении ставки по ипоте-
ке просили сами дольщики Urban 
Group, многие из которых брали 
кредиты несколько лет назад еще 
по ставке 12%, уточнил Плутник.

Помогать «Дом.РФ» рефинан-
сировать кредиты будет банк 
«Российский капитал», который 
в конце 2017 года стал частью гос-
компании и вскоре сменит назва-
ние на «Дом.РФ Банк». Ранее этот 
банк уже участвовал в санации 
обанкротившегося застройщи-
ка СУ-155.

Дольщики Urban Group, скорее 
всего, массово пойдут рефинанси-
ровать ипотеку в «Дом.РФ», уве-
рен глава дирекции ипотечного 
кредитования банка ТКБ Вадим 
Пахаленко. «В сущности, никто, 
кроме «Дом.РФ», не сможет кон-
тролировать ход строительства, 
поэтому их участие в проекте со-
вершенно логично, — сказал Па-
халенко. — Другие банки, если к  

ним придет клиент с просьбой 
рефинансировать ипотеку, отка-
жут ему с учетом ситуации вокруг 
Urban Group».

«Дом.РФ» как основному опе-
ратору так называемого оздоров-
ления Urban Group надо контро-
лировать ситуацию и в дальней-

шем исполнить обязательства 
компании перед дольщиками, 
считает управляющий директор 
НРА Павел Самиев. Объявляя о та-

кой программе, «Дом.РФ», с од-
ной стороны, выполняет социаль-
ную функцию, а с другой — акку-
мулирует у себя практически весь 
портфель ипотечных заемщиков, 
связанных с Urban Group, объяс-
нил эксперт.

8 млрд на достройку

Первые дома Urban Group будут 
достраиваться в рамках конкурс-
ного производства, рассказал 
Александр Плутник. В дальнейшем 
возможна достройка жилых ком-
плексов с привлечением других 
застройщиков.

Для возобновления строитель-
ства первых домов в этом году бу-
дет выделено около 8 млрд руб., 
уточнил Плутник. Правитель-
ство Московской области даст 
3 млрд руб., столько же планиру-
ется выделить из правительствен-
ного резерва. Кроме того, на до-
стройку объектов Urban Group пой-
дут все деньги, собранные в Фон-
де защиты граждан — участников 
долевого строительства (с октября 
2017 года все застройщики отчис-
ляют в него 1,2% от стоимости про-
данных квартир, и, по данным на 
июль 2018-го, его объем составляет 
1,6 млрд руб.).

Какая сумма нужна на дострой-
ку всех объектов Urban Group, 
«Дом.РФ  » пока оценить не смог. 
По подсчетам самой Urban Group, 
на строительство всех жилых ком-
плексов нужно 94,6 млрд руб. Эту 
сумму называл в июне в интервью 
РБК владелец группы Александр 
Долгин. По его версии, на завер-
шение уже начатых строек необ-
ходимо 29,8 млрд руб. (площадь 
квартир в этих домах — 790 тыс. кв. 
м). От реализации еще не продан-
ных квартир в этих домах можно 
выручить, по подсчетам Долгина, 
13 млрд руб.

Стоимость строительства жи-
лых комплексов, возведение ко-
торых еще не началось, Дол-
гин оценивал в 64,8 млрд руб. 
(28 тыс.  квартир общей площадью 
1,3 млн кв. м). При средней стои-
мости 80 тыс. руб. за 1 кв. м выруч-
ка от продажи квартир превысит 
100 млрд руб., уверял Долгин.

Доступные данные внешнего 
аудита, проведенного по заказу 
Минстроя и «Дом.РФ», пока дают 
информацию лишь о количестве 
заключенных договоров долевого 
участия в проектах Urban Group, то 
есть проданных квартир: 19,5 тыс. 
Это расходится с теми цифрами, 
которые называл Долгин: по его 
словам,  в строящихся домах про-
дано только 14 тыс. квартир.

Связаться с Долгиным в по-
недельник, 23 июля, не удалось: 
владелец Urban Group не отвечал 
на звонки корреспондента РБК. 

При участии 
Георгия Тадтаева

Какая сумма нужна 

на достройку всех 

объектов Urban Group, 

«Дом.РФ  » пока оценить 

не смог. По подсчетам 

самой Urban Group, 

на строительство всех 

жилых комплексов 

нужно 94,6 млрд руб.

К Р И З И С

Ставка для дольщиков разорившейся Urban Group составит 9,5%, сообщил гендиректор компании 
«Дом.РФ» Александр Плутник (в центре)
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Что случилось с Urban Group 

Urban Group была одним 
из крупнейших заcтрой-
щиков Подмосковья. 
У группы, по данным 
единой информацион-
ной системы жилищ-
ного строительства, 
действуют разреше-
ния на строительство 
867,8 тыс. кв. м жилья 
в Московской области. 
По этому показателю 
группа занимает вось-
мое место в России и 
второе в Подмосковье, 
уступая в этом регио-
не только группе ПИК 
(1,7 млн кв. м). По ито-

гам 2017 года Urban 
Group вошла в пятерку 
крупнейших застрой-
щиков по вводу жилья 
в Московской области, 
завершив строительство 
195 тыс. кв. м. При этом 
в прошлом году группа 
впервые не сдала объек-
ты в срок.

В апреле 2018-го Росре-
естр перестал регистри-
ровать договоры доле-
вого участия в домах 
застройщика. После это-

го гендиректором груп-
пы вместо Андрея Пуч-
кова стал ее основатель 
и владелец Александр 
Долгин. По его словам, 
в ходе внутреннего ауди-
та были выявлены гру-
бые нарушения в работе 
Пучкова. Долгин связал 
возникшие проблемы 
с проектом «Лайково» — 
застройкой 116 га около 
одноименного поселка 
с общей площадью квар-
тир более 870 тыс. кв. м. 
В проект, по словам 
Долгина, были вложены 
10 млрд руб., в то вре-

мя как собрано лишь 
6 млрд руб.

В июне Фонд защиты 
прав граждан — участ-
ников долевого строи-
тельства подал заявле-
ния о банкротстве пяти 
компаний Urban Group. 
В середине июля эти за-
явления были удовлетво-
рены, в компаниях было 
введено конкурсное 
производство.
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Производители парфюмерии предупредили о рисках цифровой маркировки

Косметика запахла подорожанием
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

Компании Faberlic и Oriflame 
предупредили о риске ро-
ста цен на косметику из-за 
запланированной с декабря 
2019 года обязательной марки-
ровки товаров. Такие прогнозы 
преждевременны, возражает 
оператор проекта.

Распространение цифровой мар-
кировки на парфюмерный рынок 
приведет к росту себестоимости то-
варов и усложнит бизнес-процессы, 
заявил РБК вице-президент Faberlic 
Владислав Даванков, отметив, что 
конкурентоспособность продукции 
на международном рынке из-за 
роста цен снизится. Введение обя-
зательной маркировки способно 
вызвать существенный рост цен и 
в конечном итоге негативно отра-
зиться прежде всего на потреби-
телях, подтвердил пр едставитель 
шведской Oriflame, у которой на 
Россию приходится 18% всей вы-
ручки (в 2017 году — €242 млн).

Беспокойство компаний, зани-
мающихся прямыми продажами 
(через собственных представите-
лей, а не розницу) вызывает обя-
зательная цифровая маркировка 

товаров, которая распространится 
на парфюмерный рынок с декабря 
2019 года.

Ассоциации против

Свою позицию по поводу будущей 
обязательной маркировки для пар-
фюмерии высказали и отраслевые 
объединения. Еще в мае Ассоциа-
ции производителей парфюмерии, 
косметики, товаров бытовой химии 
и гигиены (АППИК БХ), Российская 
парфюмерно-косметическая ассо-
циация (РПКА), некоммерческое 
партнерство «РусБренд» и Ассоциа-
ция прямых продаж обратились к 
президенту Владимиру Путину 
и премьеру Дмитрию Медведеву 
с просьбой не маркировать пар-
фюмерную продукцию (копия 
письма есть у РБК). В этом месяце 
парфюмеров поддержала Торгово-
промышленная палата: 3 июля ее 
президент Сергей Катырин подпи-
сал письмо Медведеву, предложив 
исключить духи и туалетную воду 
из  перечня товаров, подлежащих 
обязательной маркировке (копия 
письма есть у РБК; в пресс-службе 
ТПП подтвердили отправку и уточ-
нили, что аналогичные письма 
также были направлены в Мин-

промторг, Минэкономразвития 
и Минфин).

Исполнительный директор 
«РусБренда» Алексей Поповичев 
сообщил РБК, что «принимая во 
внимание обеспокоенность пар-
фюмерных компаний, входящих 
в ассоциацию, «РусБренд» присо-
единился к обращению в Минпром-
торг, в котором задавались конкрет-
ные вопросы, касающиеся инициа-
тивы по маркировке парфюмерии». 
Он уточнил, что письмо направля-
лось от ассоциации и не было под-
писано каждой входящей в нее ком-
панией. По словам источника РБК, 
после направления письма о наме-
рении выйти из «РусБренда» заявил 
сотовый оператор «МегаФон». Его 
крупнейшим акционером являет-
ся USM Group Алишера Усманова. 
Связанная с ней «Петер-Сервис» 
наряду со структурами «Ростеха» 
и управляющего партнера Almaz 
Capital Александра Галицкого явля-
ется учредителем Центра развития 
перспективных технологий (ЦРПТ), 
занимающегося сейчас, в частно-
сти, маркировкой сигарет. Как го-
ворил в июле глава Минпромторга 
Денис Мантуров, ЦРПТ станет еди-
ным оператором маркировки, ко-
торую планируется развернуть «по 

широкому спектру номенклатуры» 
до 2024 года.

Для установки оборудования 
для нанесения маркировки на за-
воде потребуется не менее 50 млн 
руб., что может быть критично для 
небольших российских производи-
телей, указывал в письме исполни-
тельный директор АППИК БХ Петр 
Бобровский. Согласно его предва-
рительным расчетам, затраты для 
всей отрасли составят  не менее 
2 млрд руб., при этом будут и рас-
ходы на обслуживание системы.

Сегодня существует всего око-
ло десяти отечественных произ-
водителей парфюмерии, уточняет 
исполнительный директор РПКА 
Александра Скоробогатова. По ее 
словам, это преимущественно кон-
трактное производство, поэтому на 
каждую производственную линию 
нужно будет устанавливать отдель-
ный аппарат, что может стать слиш-
ком большой нагрузкой для пред-
приятий. В массовом сегменте про-
дукция может подорожать в итоге 
в полтора раза, не исключает пре-
зидент Ассоциации прямых продаж 
Тамара Шокарева. Международные 
компании, для которых парфюме-
рия занимает не основную долю 
бизнеса, говорят, что могут пере-

стать поставлять ее на российский 
рынок, добавляет Бобровский.

Преждевременные 
оценки

Сейчас любые оценки затрат отрас-
ли на оборудование для маркиров-
ки парфюмерии преждевременны, 
возражает представитель ЦРПТ.

На базе ЦРПТ, говорит его пред-
ставитель, сформирована проект-
ная группа совместно с предста-
вителями парфюмерной отрасли, 
чтобы адаптировать технологию 
конкретно под эту товарную груп-
пу с минимальными инвестициями 
и изменениями для бизнеса. К со-
трудничеству привлечена рознич-
ная сеть «Л’Этуаль» и логистическая 
компания FM-Logistic, работающая, 
в частности, с L’Oreal и Henkel. Пер-
вая тестовая маркировка парфю-
мерной продукции запланирована 
ЦРПТ на январь 2019 года.

Опасения Faberlic, Oriflame и от-
раслевых ассоциаций разделяют не 
все производители. Компания Ives 
Rocher, как заявили в ее пресс-
службе, пока изучает вопрос и не 
может говорить о повышении цен 
в результате внедрения системы 
маркировки. 

П Е Р С П Е К Т И В А
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Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

КСО Форум РБК 
2018

18 сентября

2018 год. Реклама. 18+

6
2

3
+

%

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94


